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2013 年，我得了一个绰号：安教
授。 说起这个绰号的来历，是因为我
经常到学校、农村、企业，还有驻乐
亭的部队，给学生、群众、官兵讲法
制课。 去年，我一共讲了 50 多堂课，
平均一星期一堂课，听众人数达到 6
万人。

我日常的工作主要负责发布治
安预警， 还对一些案件进行分析研
判，把研判成果提供给相关部门，指
导他们开展打击和防范工作。 工作
中， 我发现有些案件与一些当事人
法律意识差有很大的关系。 比如青
少年犯罪问题。 去年年初，我局打掉
了一个寻衅滋事的犯罪团伙，6 名犯
罪成员全部是未成年人， 都是法盲
惹的祸。 青少年正处于青春萌动
期， 违法犯罪就是一念之差， 如果
当时有人给他提个醒儿， 也许就能
挽救孩子， 也挽救了他的家庭。 我
根据掌握的材料和了解的情况写了
一个课件，叫《让暴力远离花季》，
先到比较乱的学校进行试讲， 结果
一炮打响， 讲课的话筒拿起来就再

也放不下了。 一些学校听说后，纷
纷请我到他们那里进行法制讲座。
每次讲课的时候， 我望着台底下几
百双、 几千双天真无邪的眼睛 ，常
常在想一个问题： 在这么多孩子当
中， 哪怕只有一两个孩子听了我的
法制讲座后，懂法了，知错了，改好
了，也就值了！

我县有一所职校， 过去学生打
架时有发生， 老师头疼、 家长也着
急。 得知这一情况，我就来到这所学
校给学生讲法制课，还到学生中间，
对个别调皮捣蛋的学生重点开一下
“小灶”。 有一天，学校一名男学生给
我打电话，说他今年 16 岁了，准备
帮人打架去， 问我“他这个年龄，够
不够判刑，公安局抓他不？ ”这番话
让我若有所思。 我急忙到学校了解
这个更孩子的情况， 发现， 他平日
喜欢打架 ，自称“大哥大 ”。 我抓住
这个机会 ，找到“大哥大 ”，唠唠家
常嗑，帮他分析了“江湖义气”的危
害，讲清了帮人打架的后果。 后来，
他不仅没有参与打架， 还扮演了劝

架的角色， 避免了一起聚众斗殴案
件的发生。 过去， 这所学校每年因
为违纪被处理的学生多达 10 多个
人，2013 年竟然没有发生一起学生
违纪事件。 我讲的 《让暴力远离花
季》一课，初试牛刀就获得成功 ，让
我感到振奋 。 我越讲越有信心 ，越
讲越来劲。 接下来， 根据青少年犯
罪的规律特点， 我又写了 《青少年
佩戴管制刀具 ， 法不容》、《早恋危
害知多少》等 12 篇课件，有针对性
地到学校讲课， 还出了一本书 ，书
名叫 《为青少年健康成长撑起一片
蓝天》，发到学生手中。

此外， 我通过对全县治安形势
分析发现： 温室大棚是我县农村治
安防范的重点。 我县是一个农业大
县， 许多农民靠种植大棚走上了致
富路，但是，到了大棚蔬菜就要卖钱
的时候， 烧大棚的犯罪分子就开始
下手了。 一个大棚，凝聚了农民全家
人的心血，一把火烧了，损失少则几
万元， 多则几十万元， 真让人心疼
呀！ 我是土生土长的农村人，对老百

姓的辛苦体会很深。 这类案件是可
以防范的，只要群众防范意识强了，
防范措施有了， 就能减少案件的发
生。 怎么办？ 讲课！ 我到全县 14 个
乡镇，对所有村干部和养殖户代表，
进行了拉网式培训。 一些村干部和
养殖户回到村里后， 组建了“红袖
标”巡逻队，开展了棚户联防活动。
见效了，去年，我县曾连续三个月没
有发生烧大棚案件。

现在，我讲课讲上瘾了，一段时
间不讲课还不得劲儿呢！ 当然，也有
人说起风凉话：“安教授， 这些年走
穴挣了许多外快吧 ？ ”对此 ，我哭笑
不得！ 我从 2009 年开始讲课， 5 年
了，我不仅没有一分钱的外快 ，还
经 常自己掏腰 包印一些 材料 ，别
人休息了，我还讲课呢 。 如果非要
说有什么“外快 ”的话，那就是 ：看
守 所关押的少 年犯 越来 越少 ，老
百姓防范意识越来越强 ， 社会治
安状况越来越好。 这就是我最丰厚
的外快！

（作者单位 ：乐亭县公安局 ）

如今， 网络诈骗成为社
会热点，我们在办案中不时
会遇到。 去年 3 月 19 日，我
正在值班室整理卷宗，一名
20 岁出头的姑娘进来报案。
她哭着告诉我，她大学 4 年
辛苦打工所挣的 3 万元钱，
一夜之间被网络兼职刷客
给骗走了。

送走姑娘之后， 我很快
办理了立案手续，可没有线
索，这个案子怎么破？ 网络
诈骗发案高 、案值小 、侦破
难是特点。 我心中暗想，就
算我抓不住你，也得把你搅
和得没法再骗人，最好的办
法就是把他们的丑恶嘴脸
给画出来，让群众一眼就能
认出来。

想当猎手， 就得知道狐
狸的踪迹。 想做好预警，就
要明白网络骗子怎么骗人。
当晚，我就在互联网上找到
了 10 多个骗子留下的 QQ
号码 ，给他们发了“我是大
学生，我想做兼职”的留言。
第二天晚上，一个骗子加我
好友。 我开始跟骗子交谈，
向骗子询问做网络兼职刷
客的方法和细节。 这骗子最
开始回答得挺细致。 期间骗
子多次让我跟他签协议、交
保证金，但对他的要求我总
是避而不谈。 没有诈骗的价
值， 骗子也懒得跟我废话，
甩出一句：“这么笨，当什么

刷客，干别的去吧。 ”说完就把我拉黑。 有了前
边的基础， 面对下一个骗子的时候， 我直奔主
题 ：“我觉得你这里给的佣金丰厚 ， 咱们合作
吧。 ”我的爽快乐坏了骗子，立即就给我发过来
一个自动刷信誉软件， 让我装到电脑上帮他刷
信誉，说一天给 500 元的佣金。 有这种好事？ 我
用杀毒软件一查， 软件竟然是木马程序！ 如果
我把这个木马程序装到电脑上， 并输入银行卡
号、密码，这卡里的钱就全成骗子的了，人家想
拿多少就能拿多少，这招够狠。

在和骗子的不断交流中， 我对他们的伎俩
了解越来越多： 有的是利用充值虚拟物品发货
付款漏洞来骗钱； 有的是制作虚假淘宝付款网
页套取银行账号、 密码； 还有的是假称网站付
款出问题直接要求转账，等等。 我把自己“假被
骗”的经历，整理成一篇近 4000 字的“网络兼职
刷客骗术揭秘” 的帖子发到了网上， 并投稿给
了报社。帖子竟然收到近 300 条的回复，一个网
民说：“我都跟骗子谈好合作了，要不是你帖子
发得及时，我就得被骗 5000 多元”。 从这以后，
我一发不可收拾，7 月份，我会提醒大学生防范
求职诈骗；“国考”之前，我会把诈骗考生的骗
术汇总发布； 春运期间， 也是骗子最活跃的时
间段， 我就把网上订票诈骗、 短信中奖诈骗等
犯罪手法揭露出来。 仅 2013 年，我在国家、省、
市媒体共发布预警信息 114 条， 预防了多起案
件的发生， 我分局还破获一起制售假发票大
案，涉案金额 800 余万元。

做预警不是我的本职工作， 在网上与骗子
较量是艰苦的、 枯燥的， 它没有侦破案件后的
喜悦， 更没有立功受奖时的鲜花和掌声， 只有
一次次骗子们的冷嘲热讽和威胁恐吓， 但当百
姓因我的预警免受损失 ， 我付出的一切都值
了。 为百姓预警，我无怨，我无悔！

（作者单位 ：邢台市公安局开发区分局经侦
大队 ）

去年 5 月 4 日下午， 交了班处理完站
上的事，晚上到家已经快 8 时了，和往常一
样，我边吃饭边刷微博。20 时 33 分，一个叫

“猫娜娜要奋斗” 的网民微博 @ 了我：“一
辆从邯郸广平县开出的救护车正在 308 国
道上，车上病人腹痛难忍、几度休克，要转
诊到省四院，路怎么走？ ”

转业前我是个军医，看到这一消息，我
的心咯噔一下悬了起来：不会是肝、脾破裂
病人吧？ 这病可不能挤压或颠簸；不会是急
性心肌梗死或者是宫外孕吧， 这些病可不
宜长途转诊。 我也顾不上吃饭了， 连发 6
条私信：“男的还是女的？多大了？啥病？内
伤还是外伤 ？ 有没有出血？ 有没有高血
压 ？ ”对方回复 ：“50 多岁 ，男的，腹部肿
瘤。 ”我才稍微松了一口气，但又想到既然
几度休克 ，万一再腹腔出血 ，车上根本无
法抢救，多一分钟就多一分危险。 于是，我
迅速从网上搜索出一条最快捷的行驶路
线 ，告诉他们，从 308 转 107 国道 ，再走汇
通路到建设大街 ， 然后一路向北至省四
院。“病人是外地的，对石家庄交通不一定
熟悉”， 想到这， 我把我的手机号发了过
去， 告诉他们如果需要随时联系我。 发完
后，我坐在电脑前，一会看看屏幕，一会看
看手机，生怕漏掉一个信息，那个心急呀！
到哪了？ 到哪了？ 怎么没信了，快点！ 我突
然灵机一动， 大部分司机都有收听广播的
习惯，我马上又与河北交通广播电台联系，
请主持人空中导航。

21 时 21 分， 病人家属的短信总算来
了：“到栾城了，病情不见好转 ，能不能用

警车带个道 。 ”什么事能比老百姓的生命
重要，我立即回复短信：“你可急死我了，
办了。 ”我站离南二环很近 ，我立即安排
值班民警驾警车到 107 国道东南角迎接 。
建设大街是市区主干道 ， 即便晚上也是
车流不断 ， 而且一路上有 10 组红绿灯 ，
还有一段单行道 。 为了抢时间 ，我告诉民
警，在确保安全的情况下可以鸣警笛、也可
以逆行。

22 时 7 分，民警接到病人，警灯闪烁
带着救护车向省四院疾驰 ，河北交通广播
中断正常播出，主持人不停预告救护车行
驶路线及实时位置， 沿途车辆和行人纷纷
避让。

22 时 12 分， 救护车顺利到达了省四
院，病人一到，马上通过绿色通道进了急诊
室，很快进行了手术，成功脱险。 在平常正
常行驶需要 20 分钟的路程，这次仅仅用了
5 分钟。

这件事发生后，好多媒体进行宣传报
道 ，病人家属也专程当面感谢 ，网民也纷
纷点赞 。 尽管有这么多的赞誉 ，但我心里
始终不踏实 ，真没觉得自己付出多少，可
老百姓回馈却这么大。 我是一名警察 ，力
所能及地为老百姓办点事， 这难道不应
该吗 ？ 我觉得 ，为老百姓办实事儿就是咱
民警的价值 。 在今后的工作中，我将继续
坚定自己的信念， 不管是网上求助还是
当面求助， 只要是群众需要的就是我应该
做的。

（作者单位 ：石家庄市公安局桥东分局
安建桥警务站 ）

我是石家庄市公安局桥西分局
振头派出所一名社区民警。 去年 5
月 22 日上午 8 时， 我刚到单位，值
班室的人就通知我：“东良厢的良城
逸景小区一住户放在地下室 3 万多
元的酒被盗了。 ”

良城逸景小区共 9 栋楼 1234
户，目前，部分基础设施还没完工，
绝大多数业主还在装修， 小区还没
有物业公司管理，人防、物防、技防
都不到位。

接警后，我立即赶到案发现场，
被盗地下室用的是明锁，锁已被撬，
屋内被翻得一片狼藉。 在配合刑警
保护现场的同时， 我见到了报案人
米先生， 他一见到我就埋怨：“小区
管理太差了， 我放在地下室的名酒
全部被盗了。 ”周围的群众呼啦一下
围了上来， 一名中年男子说：“这么
大小区就俩老头值班，能管用呀！ ”
一名老大爷说：“警察还管点事不？
小偷胆也太大了！ ”

我随后对小区进行了巡查 ，发
现小区内没有一个监控摄像头 ，单
元门没有门禁系统， 整个小区就两
个 50 来岁的人看守 ， 人员随便出
入。

正在我为侦破此案奔波调查
时， 报案人米先生却在互联网上发
帖无中生有地说：“良城逸景小区经

常发案，半月发案 20 余起。 ”为此，
石家庄市公安局专门针对此事进行
调度，市局领导、分局领导多次深入
小区进行调研。面对群众的不满、领
导的批评，我无言以对。 的确，咱管
的片儿发案了， 确实不能给老百姓
交代呀， 我下决心一定要扭转小区
的面貌。

我心情沉重地回到所里， 仔细
分析了发案原因， 觉得根子就在于
小区管理混乱，人防、物防、技防不
到位。我决定先易后难，先从个人能
解决的问题入手。当天，我编写了发
案预警信息，挨家挨户发放，白天见
不到人，就晚上入户，并留下了我的
联系方式， 借此机会收集群众的意
见、建议，同时，所里也加强了对小
区的巡逻频率。

为彻底解决问题， 我和所领导
分别找到东良厢村委会和开发商商
量。 一说加强小区安全， 大家都赞
成，但是一谈到资金投入，村里和开
发商都推脱。 村委会这边说：“村里
将地卖给了开发商， 后续建设所需
费用应该由开发商出。 ”开发商那边
说：“小区目前没有正式的物业，保
安都是临时招聘的， 除了年龄大的
没人愿意干。至于物防、技防建设投
入，现在没钱。 ”谁也不接招，怎么
办？我琢磨着还是先从人防开始，先

易后难逐个解决问题。
我首先找到村委会。 村主任说：

“治保会人员只负责村内街道巡逻，
小区管理不归我们。 ” 我对村主任
讲：“小区是咱们村开发的， 小区老
发案，你不愿意出钱，出人到小区巡
逻巡逻总可以吧。 ”村主任极不情愿
地同意了。为此，村委会专门召开会
议， 决定暂时由村治保会安排人员
加强小区的巡逻防范。

人防问题解决了， 我又和开发
商协调， 请开发商物色了一家物业
公司。 物业公司到小区考察后不愿
接手。 给出的理由是：“小区入住的
住户少， 现在接管小区是赔钱赚吆
喝，等建得差不多了再说吧。 ”我找
到物业公司老总， 给他分析了现在
入驻的利与弊，告诉他从长远考虑，
利大于弊， 物业公司老总权衡后终
于将公司派驻了进来， 并组建了一
支专业的保安巡逻队伍。 我又与物
业一起严格了小区大门的出入登记
制度和保安 24 小时巡逻制度 。 之
后，我又督促开发商按照有关协议，
为小区单元门安装上了门禁系统 ，
号召居民将地下室的明锁改换成了
暗锁。

人防、物防有了，就差技防这一
个硬骨头了，算下来，技防投入大约
需要 50 万元， 可不是一个小数目。

我思来想去， 这个问题还得找开发
商来解决。怎样才能打动开发商呢？
我首先拿法律压他：“按照物权法的
规定，新小区投入使用前物、技防设
施必须齐全到位， 否则不允许投入
使用。 ” 然后和颜悦色晓以利弊 ：
“你现在开发的是良城逸景小区一
期工程，你的一期楼盘各方面优秀，
业主们住得安心， 会给你带来好名
声，这就等于给你以后二期、三期楼
盘的销售打了活广告。 ”此后，我一
有空就打电话给开发商， 或者上门
去找，开发商总是以各种理由推脱，
和我搞起了“游击战术”。 开发商一
会儿说在公司开会， 一会儿说在外
地出差， 当开发商在办公室被我堵
住了几次以后，被我磨得没了脾气，
投入 50 万元，为小区主要部位安装
上了监控探头， 小区安全迈出了实
质性的一步。到目前为止，没有再发
生一起刑事案件， 人们见了我主动
打招呼，还时不时约我到家里玩。

作为一名社区民警， 在工作当
中难免会遇到这样或那样的阻力和
困难，挨了别人的冷眼，受到了别人
的误解，有时碰了不该碰的钉子，但
是只要人民群众能满意， 什么都是
浮云！

（作者单位 ：石家庄市公安局桥
西分局振头派出所 ）

去年 7 月 2 日以来，本来
十分平静的辖区突然接二连
三地发生案件，30 多辆轿车
被撬，车内物品被盗。 有的丢
了一盒香烟、有的拿走一个空
包，真是贼不走空。 案子虽然
不大，但闹得辖区群众人心惶
惶，议论纷纷。 虽然刑警正在
破案，但辖区百姓见了我就问
案子能不能破、 啥时候破，我
心里那个急啊。

百姓闹心的事，咱就得操
心。 为了防止再发案，我们把
各个小区的物业、业委会的负
责人和保安召集在一起开会，
通报了案情， 发布了预警，还
为小区里的每名保安都配上
了手电筒，增强巡逻效果。 我
们派出所也加强了轮流蹲守。
这招还真灵 ， 连续十天没发
案，我们都以为是防范措施起
作用了，不会再发案了。 可好
景不长，7 月 16 日凌晨，小区
内三辆轿车同时被撬砸，其中
有一辆帕萨特，车主藏在车内
的 7000 元私房钱被偷走了，
还要求民警给他保密。

我和同事火速赶往现场，
在小区的监控里，我们看见了
一个头戴棒球帽，推着一辆自
行车的身影，拿着手电对着车
玻璃一辆一辆地照，然后用一
个类似改锥的东西插进车玻
璃边的胶条，一拧整个玻璃就
下来了，他把车里的东西放到
自行车筐里， 然后如法炮制，
一辆接着一辆地撬。 我暗下决
心，就是天天不睡觉也要抓住
他。

派出所人少事多，要想破
案，就得在完成日常工作的基
础上加班加点。 我们迅速调取
了案发现场、桥东桥西 60 多条监控录像，以及这
个身影在逃离现场沿途可能经过路线的 70 多个

“天网”摄像头的视频资料，对着视频一盯就是大
半夜，困了就用凉水洗把脸，四五个昼夜坚守在
视频前，在成千条视频中，终于在桥东区工业路
发现了这个鬼魅般的身影一闪而过。 漫长的蹲守
开始了，一蹲就是三个夜晚，不敢抽烟，怕暴露！
不敢喝水，怕上厕所贻误战机！

嫌疑人神出鬼没， 似乎故意挑衅， 总在不经
意之间作案，每天值班室电话不断，居民的怨言
越来越多。 难道是蹲守地点选错了？ 作案后从别
的地点走了？ 不可能啊！ 就这样，我们在矛盾中坚
守到 7 月 21 日。 在哗哗的雨声中，一直坚守到凌
晨 4 时多，那个久违的“棒球帽”终于出现了，骑
着自行车，驮着东西，慢慢地向我们靠近，这个身
影在视频中多次出现。“就是他！ 没错，抓他！ ”抓
手腕，摁肩膀，拌腿，嫌疑人被成功抓获。 他耷拉
着脑袋， 嘴里嘟囔着：“想的是大雨天出来没事，
没想到你们还真在！ ”

多少天的压抑与劳累， 都在给嫌疑人戴上手
铐的一刹那全部消失了。 我们真想拉响呼啸的警
报，押着嫌疑人绕城一圈，凯旋而归。 但这里是居
民区，这个时间是老百姓睡得正香的时候，我按
捺住了激动的情绪。

犯罪嫌疑人陈某交代 ， 以前因撬砸汽车玻
璃、 盗窃车内财物被判过刑，2012 年出狱后不思
悔改，重操旧业，至今作案近百起，范围遍布张家
口市桥东、桥西、高新辖区内的各个小区。 陈某被
抓获后，我辖区未再出现过类似的案件。

听说系列撬砸汽车案件成功告破， 车主和物
业工作人员、 居民给派出所送来了十几面锦旗。
看到他们那发自肺腑的满意笑容，我深深体会到
自己和战友加班加点的辛苦没有白费。 群众满意
了，我们也开心了！

（作者单位 ： 张家口市公安局桥西分局新华
街派出所 ）

“2013·我做的群众最满意的一件事”
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普法，我是“金话筒”
安志民

为社区群众撑起“安全伞”
张恒财
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———全省公安系统“十佳典型事例”民警发言精萃（上）


